

MAMÁS CANNABIS MEDICINAL (MACAME) Y SU LUCHA POR LA DESPENALIZACIÓN Y AUTOCULTIVO DE CANNABIS CON FINES MEDICINALES

Carla Grill Schneider

Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales. Universidad Nacional del Litoral

Directora: Alicia Serafino

Área: Ciencias Sociales

Palabras Clave: Activismo Social-Problemas Públicos-Cannabis Medicinal

INTRODUCCIÓN

Es pertinente mencionar desde un principio que la lucha de las madres integrantes de la ONG Mamás Cannabis Medicinal (MACAME) inicia al encontrar obstáculos en los tratamientos de salud de sus hijos -principalmente epilepsia refractaria- dentro del sistema médico hegemónico, por lo cual comienzan a indagar acerca de terapias alternativas como lo es la medicina cannábica. A fines del 2015, algunas de las mujeres que integran la organización conocen acerca de las propiedades de la planta de cannabis y comienzan a tratar las dolencias de sus hijos con productos como aceites y cremas derivados de dicha planta, obteniendo resultados positivos en su calidad de vida. Luego, empiezan a compartir sus experiencias y a agruparse en la Ciudad de Santa Fe, consiguiendo su personería jurídica en el año 2017. Así pues, se introducen en el mundo del activismo cannábico defendiendo la planta que tantos beneficios les ha brindado y reclamando por la despenalización y el autocultivo de cannabis para, mediante esto, obtener un acceso real a la salud.

OBJETIVOS

- **Objetivo General:** analizar el activismo de MACAME en torno al problema público del cannabis con fines medicinales en la ciudad de santa fe, desde 2015 a 2023.
- **Objetivos específicos:**
 - Describir los principales aspectos que inciden en el proceso de salud/enfermedad y dan lugar al reclamo de MACAME.
 - Analizar los antecedentes de la conformación de MACAME como ONG y los actores que intervienen en su configuración.
 - Analizar los hitos principales que posicionan a MACAME dentro de la agenda pública en torno al problema del uso medicinal del cannabis.

Título del proyecto: Activistas y activismos en Santa Fe. Problemas públicos y subjetividades contemporáneas

Instrumento: CA+ID.

Año de convocatoria: 2022

Organismo financiador: Universidad Nacional del Litoral.

Dirigido por Ernesto Meccia y codirigido por Alicia Serafino

METODOLOGÍA

La investigación tendrá un diseño cualitativo flexible, ya que esto nos ofrece la posibilidad de advertir situaciones nuevas e inesperadas vinculadas con el tema de estudio, que puedan implicar cambios durante el proceso de investigación (Mendizábal, 2007). Para responder a los objetivos planteados se realiza un análisis de las redes sociales de la ONG -principalmente Facebook- lo cual permite construir conocimiento acerca de las relaciones existentes y los mecanismos de intercambio y poder que allí se conjugan (Monsalve & Pareja, 2021). Además, se han revisado diferentes fuentes normativas que regulan aquello vinculado a la legalidad/ilegalidad de las prácticas emprendidas por las integrantes de la ONG. Por último, debemos mencionar que se llevó a cabo una búsqueda de fuentes bibliográficas relacionadas con el problema a desarrollar: libros, revistas, artículos científicos, como así también se realizaron entrevistas semiestructuradas a una integrante de MACAME.

DESARROLLO

Esta investigación se conforma como un tema de relevancia dentro del área de los activismos sociales, los cuales son entendidos -de manera resumida- como un conjunto de acciones que lleva adelante un grupo de personas para obtener un impacto en la esfera pública. Así, las madres que conforman MACAME se han metido de lleno en el mundo del activismo cannábico luego de agotar las posibilidades de respuesta dentro de la medicina hegemónica y al comprobar que la terapia con cannabis les aportaba calidad de vida a sus hijos. Este hallazgo de algún modo genera un compromiso de cuño moral donde se vuelve necesario compartir información al saber que el cannabis puede ser de ayuda para otras personas. A partir de esto, podemos decir que MACAME se ha consolidado en un espacio de lucha, pero también de escucha, de acompañamiento y, sobre todo, de empatía, basando su accionar en la contención afectiva entre sus miembros y entre quienes se acercan.

En estos casos, aparece una concepción de salud más horizontal en los procesos de salud-enfermedad, y, si bien hay una idea que ubica el movimiento cannábico en un lugar de confrontación con el propio sistema de salud, la intención es generar un cambio en las lógicas de atención y de cuidados instaladas dentro dicho sistema y no una ruptura. Un aspecto importante a considerar es que, para poder dar respuesta a las problemáticas de salud, estas madres tuvieron que cultivar de forma clandestina, optando por tomar una decisión arriesgada al sembrar y cosechar una planta “fuera de la ley”.

Dicho esto, se considera pertinente hacer mención a algunos aspectos que resultan útiles para pensar esta investigación. Al hablar de activismo social nos posicionamos en un tipo ideal “alternativo”, el cual es uno de los cuatro tipos ideales planteado por Ernesto Meccia (2019)¹. Estos son aquellos activismos que bregan por el reconocimiento de las diferencias, reivindicando la autonomía y el derecho de legitimar distintos estilos de vida. En el caso planteado, esto no sería posible de pensar desde una perspectiva médica hegemónica, sino

¹ Además, Meccia (2019) propone activismos “restaurativos”, que buscan mantener o retornar el estado de cosas preexistentes, sosteniendo que en la actualidad existen grandes amenazas de orden moral. Los “progresivos” que intentan concretar cosas que no existen, ya que las políticas estatales desconocen el objeto de sus reclamos, y no forman parte del horizonte cultural. Por último, los activismos sociales “equiparativos” que insisten en la igualdad de derechos, trato, relaciones, etc. Buscan ampliar la constitución moral de las sociedades.



desde la medicina comunitaria que desplaza el foco desde la enfermedad al bienestar y a la restitución del acceso a la salud como derecho.

En este sentido, MACAME con su activismo busca justamente reivindicar su autonomía al proponer el autocultivo como aspecto clave para el acceso a la salud. Así, tanto los familiares de personas bajo sus cuidados como los mismos consumidores de cannabis medicinal, se tornan impacientes (Díaz, 2020) ante la espera de una solución que no llega desde la medicina biologicista, por lo que la encuentran por fuera de ella. Asimismo, esta militancia no es solo por el autocultivo y preparado de sus propios derivados de la planta, sino que también bregan porque el Estado provea a las personas que por algún motivo no quieren, no pueden o no saben cultivar, lo que hace al reconocimiento de las diferencias.

Otro aspecto relevante a destacar es que luego de analizar las redes sociales de MACAME notamos que su activismo está muy presente en esos espacios, donde encontraron un canal de expresión dando lugar a una interconexión entre el activismo en las calles y el activismo en las redes. Esto se hace evidente al considerar que dicha organización carece aún de un espacio físico al cual las personas puedan asistir, y es desde allí que no solo dan respuestas a las solicitudes de asesoramiento, sino que también otorgan visibilidad a los talleres, actividades y seminarios que proponen, espacio donde también comparten tanto sus logros como sus desilusiones. Es importante mencionar que el activismo de la organización ha encontrado como principal canal de expresión las redes sociales, fundamentalmente en época de pandemia por Covid-19, donde la circulación estaba restringida, y, principalmente cuando ellas debían tener un cuidado aún más intensivo ya que contagiarse podría significar un gran riesgo para sus hijos.

Por último, es importante decir que las acciones colectivas llevadas a cabo por la organización son las que permiten generalizar sus reclamos y mediante la obtención de publicidad estos se vuelven públicos. Consideramos que es importante que la ONG logre imponerse dentro de la agenda pública, ya que este es un paso importante en el proceso de elaboración de políticas públicas. Esto implica que determinados asuntos adquieren un interés general, y luego mediante diferentes estrategias se imponen en las decisiones gubernamentales. Creemos que la agenda pública se nutre de los problemas sociales, los cuales pueden ser o no públicos², y dependen de que los actores sociales logren darse a conocer en varios segmentos de la sociedad. Es decir, a través de los relatos de los sujetos se manifiesta la presencia de los activismos sociales y se logra politizar su malestar llevándolo hacia la esfera pública, por lo que los problemas públicos van a existir en función de las representaciones que la sociedad hace de ellos. En relación a esto podemos analizar las estrategias que se dan para pasar de un “problema personal” a un “problema público”, el cual comprende a otras personas en su misma situación como es el caso analizado en este trabajo. (Lorenc Valcarce, 2005).

REFLEXIONES FINALES

Todo lo mencionado hasta aquí se constituyó en insumos para poder investigar el tema planteado en el inicio del escrito. A partir de analizar los relatos de las entrevistas, como así

² Gusfield (2014) habla de la centralidad del carácter público de los problemas sociales. El mismo sostiene que es útil establecer la distinción entre problemas públicos y problemas privados, y prefiere utilizar el término “problemas públicos” ante “problemas sociales” ya que no todos los problemas sociales llegan necesariamente a constituirse en problemas públicos. Es decir, no todos se vuelven un tema de conflicto o de controversia en la acción pública, ni todos cuentan con movimientos que trabajen para resolverlos.



también de la información obtenida de las redes sociales y notas periodísticas podemos advertir como a través de su activismo MACAME ha podido convertir un padecimiento individual en una lucha colectiva. Los conflictos y los cambios sociales muchas veces parten de acciones de la sociedad civil, tal como sucedió con las madres integrantes de MACAME, las cuales pasaron de una lucha singular, en soledad, a construir una lucha en común basada en la solidaridad y el acompañamiento, convencidas de que una puerta de entrada a la salud es el autocultivo.

Para lograr trascender e imponerse en la agenda pública fue primordial contar con los relatos de usuarios, madres y cultivadores, que expusieron sus experiencias en diferentes espacios, logrando politizar su malestar. Así, las organizaciones de la sociedad civil tuvieron un rol fundamental para impulsar el tratamiento de leyes, presentándose en las sesiones, en los debates, en los medios y en las calles. Retomando la idea de que MACAME realiza un activismo social de tipo alternativo, podemos decir que han podido consolidar su derecho legítimo en llevar distintos estilos de vida, reivindicado su autonomía a través del cultivo domiciliario, y, en muchos casos yendo contra los criterios de los propios médicos que trataban a sus hijos. Tocar fondo ante las insuficientes respuestas médicas es lo que las impulsó a “tomar el toro por las astas”, basando su activismo a partir de reconocer las diferencias existentes entre sus necesidades y lo que se proponía desde el sistema médico convencional, como así también desde la política.

BIBLIOGRAFIA

- Díaz, M. C.** 2020. Impacientes: Activistas por la regulación del uso terapéutico de Cannabis. Avá Revista de Antropología. Dossier Etnografías de la Espera: justicia, derecho y sociedad.
- Gusfield, J.** 1981. The culture of public problems: Drinking-Driving and the symbolic order. Chicago: Chicago University Press [La cultura de los problemas públicos. Editorial Siglo XXI, Buenos Aires 2014].
- Lorenc Valcarce, F.** 2005. La sociología de los problemas públicos. Una perspectiva crítica para el estudio de las relaciones entre la sociedad y la política. Nómadas. Critical Journal of Social and Juridical Sciences, 12(2), ISSN: 1578-6730.
<https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=18153295010>
- Meccia, E.** 2019. “El dolor para ser visto. El lenguaje de la sociología ante el dolor de los demás”. Disertación de cierre del Coloquio Ante el dolor de los demás, Facultad de Humanidades y Ciencias, Universidad Nacional del Litoral.
- Mendizábal, N.** (2007) Los componentes del diseño flexible en la investigación cualitativa. Estrategias de investigación cualitativa. Editorial Gedisa.
- Monsalve, E. G. B., & Pareja, I. N. C.** (2021). Análisis de redes sociales: Conceptos y técnicas para la investigación social (1st ed.). Universidad de Antioquia. <https://doi.org/10.2307/j.ctv1rnpi6k>

